

ALISTA AMLO TERNA: NO QUIERE 'CONSERVAS'

CLAUDIA GUERRERO

Con la apuesta de que ahora sí tendrá "suerte y tino", el Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que enviará una terna de mujeres al Senado, para designar a la sucesora del Ministro Arturo Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia.

El Mandatario confió en que, para esta ocasión, la selección de aspirantes no resulte como sus propuestas anteriores, ya que, de cuatro Ministros impulsados desde Palacio Nacional, dos se han comportado como unos "conservas".

"El procedimiento es: de acuerdo a la Constitución, se presenta la renuncia, yo ya la acepté y falta que la apruebe el Senado. Después de eso, si la aprueban, yo voy a enviar una terna para la sustitución.

"Voy a empezar a ver a quién propongo, a ver si tengo suerte y le atino porque he propuesto cuatro y dos salieron conservas, conservas", reprochó.

En lo que va del sexenio, AMLO ha propuesto como Ministros a Margarita Ríos Farjat, Juan Luis González Alcántara Carrancá, Loreta Ortiz y Yasmín Esquivel.

Sin embargo, a su juicio, sólo las dos últimas han mostrado su compromiso con la 4T, al respaldar las reformas, proyectos y políticas públicas de su Gobierno.

López Obrador consideró que le resulta ventajoso proponer a mujeres para ciertos cargos públicos.

"Estoy pensando en la terna y fijense que me estoy inclinando por presentar tres mujeres, porque tengo más

ventajas con las mujeres, porque la mujer es más honesta, más definida, es muy trabajadora, tiene muchas virtudes", aseguró.

"Y a mí, en la Administración pública desde el Gobierno de la Ciudad, que eran más mujeres las del gabinete que hombres, me ayudaron mucho, y ahora las mujeres me están ayudando muchísimo".

Al hablar de la renuncia de Zaldívar, reconoció que el Ministro no le comunicó ninguna causa grave para justificar su dimisión.

"Pues eso es cuestión de interpretación, ¿no? Si una persona ya no quiere continuar en un cargo, no se le puede obligar. Ya lo hice con el Ministro (Eduardo) Medina Mora. Envié igual el oficio y el Senado decidió. ¿Quién va a tener la última palabra? Pues el Senado", dijo.



COMO RANKING DE BATEO: DE 4... 2

AMLO recordó que ha propuesto cuatro Ministros y cuestionó que dos resultaron conservadores.

INDEPENDIENTES

Ríos Farjat, G. Alcántara, Zaldívar

ALIADAS A LA 4T

Ortiz, Esquivel

SE VA CON CLAUDIA

Voy a enviar una tema, a ver a quién propongo, a ver si tengo suerte y le atino, he propuesto a 4 y 2 salieron conservas”.



Reactivar la economía de Acapulco, prioridad para el gobierno y la IP

- Se abordaron varias acciones en la cita del sector hotelero con AMLO
- El Presidente está consciente de que la inseguridad es tema central: CCE
- Rechaza Morena propuesta de marcelistas sobre apoyos a Guerrero
- Claudio X.: no conviene que haya pobres, porque “no compran”

EMIR OLIVARES, ALONSO URRUTIA, ALMA E. MUÑOZ, ENRIQUE MÉNDEZ Y ALEJANDRO ALEGRÍA / P 2 A 4, 7 Y 22

Reactivar la economía en Acapulco es urgente, coincide AMLO con IP

TIANGUIS TURÍSTICO SE HARÁ “SÍ O SÍ”

Inseguridad, una de las grandes preocupaciones del sector hotelero, señala el presidente del CCE

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

En la reconstrucción de Acapulco, tras la devastación causada por el huracán *Otis*, uno de los objetivos centrales para la iniciativa privada es la reactivación económica, aseveró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes.

Entrevistado tras la reunión con líderes del sector hotelero tuvieron ayer con el presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó que una de las principales preocupaciones expresadas por los empresarios

fue la inseguridad que desde hace años vive el puerto.

“Una de las preocupaciones, que además el Presidente está muy consciente de eso, es el tema de la inseguridad. Ahorita son 38 destacamentos de la Guardia Nacional —que se desplegarán—; está la Marina, la Defensa y las policías municipales y estatales para hacer todo el esfuerzo posible para regresar a ese Acapulco seguro”, señaló al salir de Palacio Nacional.

El mandatario les hizo ver que se debe aprovechar la situación de

crisis en el punto turístico para contrarrestar ese flagelo.

De acuerdo con el último reporte de seguridad del gobierno federal presentado en octubre pasado, Acapulco es la tercera ciudad más violenta del país, sólo detrás de Tijuana y Ciudad Juárez; y desde hace años registra la presencia de células de los cárteles de Sinaloa (como *Los Rusos*), Jalisco *Nueva Generación*, Beltrán Leyva y del *Independiente* de Acapulco.



En el encuentro con el titular del Ejecutivo estuvieron Bernardo Gómez, de Televisa; Daniel Chávez, de Grupo Vidanta; Carlos Slim, de Carso; Antonio Cossío Pando, de Grupo Hotelero Las Brisas; el propio Cervantes, entre otros.

Frente a la necesidad de reactivar la economía lo más pronto posible, se expresó el compromiso de ambas partes—gobierno y empresarios—de llevar a cabo, “sí o sí”, el Tianguis Turístico en Acapulco en abril de 2024. Incluso un par de dueños de las grandes cadenas estimaron que en diciembre de este año abrirán parcialmente sus centros de hospedaje.

Para esto, agregó Cervantes, se han dado facilidades de todos los sectores, tanto iniciativa privada como aseguradoras y del propio gobierno federal, e incluso desde el exterior, a fin de que hoteles, condominios y casas puedan ponerse en pie lo antes posible.

Comentó que una ventaja es que los hoteles no presentaron daños estructurales, sino sólo en tablarroca, ventanas, persianas, vidrios, enseres y muebles.

Por ello, otro de los puntos que se resaltaron en el encuentro fue la necesidad de trabajar en una nueva norma a fin de que los hoteles y las casas de hospedaje usen a partir de ahora elementos más resistentes a eventos como los huracanes.

Un punto más, dijo Cervantes, es que al menos por seis meses, y de ser necesario ampliarlo un semestre más, se faciliten y simplifiquen trámites administrativos.

En la mañana, antes de la reunión, el presidente López Obrador señaló que se buscarían opciones para que el sector hotelero se reactive a más tardar en el primer cuatrimestre de 2024.

“Estamos pidiendo a empresarios que tienen hoteles en Acapulco que nos ayuden. Y ha habido muy buena respuesta, voy a tener una reunión, no con todos, sino con un grupo, para que ellos a la vez convencan a otros de modo que para Semana Santa (marzo) y el Tianguis (Turístico), que es en abril, tengamos 30 o 40 hoteles funcionando”.

Destacó la necesidad de resolver la alta demanda de materiales y mano de obra para la construcción, pues debido a que “hay mucha obra en construcción en todos lados”, es complejo encontrarlos.





▲ En la colonia Alfredo V. Bonfil algunos restaurantes casi fueron devorados por el mar.
Foto Alfredo Domnguez



Divergencias por *Otis* ponen suspenso al PEF

- Rechazo a una propuesta de la oposición exacerbó los ánimos.

• PÁG. 6 y 46

Segundo día de discusión en lo particular en San Lázaro

Fondo de ayuda para *Otis* enciende los ánimos; ninguna reserva del PEF ha sido aprobada

• La reserva proponía que los ingresos excedentes por petróleo del 2024, se destinaran a un fondo para Guerrero; hubo otra para destinar recursos del Fobaproa al mismo fin y generó otra trifulca

Belén Saldivar

Un fondo de ayuda para *Otis*, un tema recurrente al interior de las reservas registradas para el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, prendió los ánimos en la Cámara de Diputados durante el segundo día de discusión en lo particular.

Al cierre de esta edición, los y las legisladoras continuaban con el desahogo de las reservas sin haber aprobado alguna modificación del PEF.

Los ánimos empezaron a calentarse cuando el panista Jorge Romero presentó una reserva para la creación de un fondo con el fin de ayudar a la reconstrucción y a la población de Guerrero. En tribuna, el diputado de la oposición solicitó a todos los partidos a unirse y apoyar esta reserva, por lo que solicitó se abriera el tablero electrónico, lo cual le fue negado.

Nadie cedió

“La oposición los quiere convocar a un sólo gesto de unidad, con humildad, compañeras y compañeros. Si nosotros hoy pudiéramos generar un fondo específico para los damnificados de Acapulco. Fíjense bien lo que les digo, si me lo permiten a nombre de la Junta de Coordinación Política y del PAN y del Frente Amplio, si ustedes que tienen la mayoría votaran a favor de esos recursos, nosotros se los aplaudimos, sin mezquindades. Les pedimos, por favor, que le bajemos a la marca PAN o a la marca PRI o a la marca PRD, les pedimos que le bajen a la marca Morena y que digamos que la patria es primero, ahorita que nos ocupan nuestras hermanas y hermanos de Acapulco”, dijo.

La reserva en discusión proponía que los ingresos excedentes que se obtuvieran por el petróleo, se destinaran a un fondo para Guerrero. Esta reserva es similar a la



que algunos diputados de Morena, afines al proyecto de Marcelo Ebrard, registraron para la discusión. En votación económica, varios de estos diputados alzaron la mano; sin embargo, se desechó la reserva, lo cual generó molestias.

Luego, al pasar el morenista Carlos Alberto Manzo Rodríguez para retirar su reserva, pero atacar la oposición, subieron a la tribuna los del PAN para manifestarse, mientras Manzo seguía haciendo uso de la palabra, lo cual llegó a una trifulca con gritos, empujones y jalones.

Ante el descontrol que se vivía en el Palacio Legislativo, la Mesa Directiva mandó a un receso que duró alrededor de dos horas.

Fobaproa y tablero

La situación volvió a repetirse luego de reanudar la sesión, cuando pasó a tribuna el priista Rubén Ignacio Moreira, al presentar una reserva que también tenía que ver con un fondo para Guerrero con recursos del Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), lo que tomó más de una hora de gritos y reclamos entre bancadas.

“Tablero, tablero, tablero”, gritaron los diputados del PRD, PAN y PRI, luego de que en votación económica las dudas continuaban para saber si pasar o no a la discusión de dicha reserva.

Esta reserva tenía como objetivo desaparecer el llamado Fobaproa y que los recursos de este rescate bancario, alrededor de 50,000 millones de pesos, se destinaran para la atención de los damnificados de Guerrero. Al abrir el tablero, con 192 votos a favor, 257 en contra y una abstención, no entró en discusión esta reserva.

Reservas por Otis

Desde que empezó la discusión del PEF esta semana, y luego del paso devastador de *Otis* por las costas de Guerrero, la gran discusión se centró en las ayudas y apoyos que podría recibir la población afectada a través del presupuesto.

De las más de 3,093 reservas que se registraron para la discusión en lo particular, 39 hablan directamente de apoyos o acciones

para Guerrero, mientras que otras son sobre reasignaciones al Anexo 16 Recursos para la Mitigación y Adaptación del Cambio Climático, y en tribuna se han revelado otras más como apoyos por *Otis*.

Hasta el momento, la bancada oficialista ha señalado que si hay recursos para Guerrero y se están desplegando desde hace días, haciendo alusión a los 61,313 millones de pesos que se anunciaron por el gobierno.

El PEF del siguiente año contempla un gasto histórico de 9.06 billones de pesos, lo que representa un incremento de 4.2% en comparación con lo aprobado para este año. De este monto, 1.9 billones de pesos provendrán de endeudamiento interno. Con ello, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador solventará 21.5 de cada 100 pesos de gasto con deuda.

El último presupuesto de este gobierno llega en medio de un espacio fiscal reducido para poder implementar políticas públicas en pro de la ciudadanía. Incluso, la propia Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha señalado que ocho de cada 10 pesos del PEF está comprometido.

El PEF del siguiente año contempla un gasto histórico de 9.06 billones de pesos, un incremento de 4.2% frente a lo aprobado para este año. De este monto, 1.9 billones de pesos provendrán de endeudamiento interno.

"Tablero, tablero, tablero", gritaron los diputados del PRD, PAN y PRI, ante la duda de una votación económica que implicaba ayudas por *Otis*. FOTO DE: FRIJO LUSO





Subirá ayuda a 100 mil mdpPactan AMLO y CCE abrir
15 hoteles el 15 de diciembre

Reapertura de hoteles, para el 15 de diciembre

Pacto. CCE acuerda con AMLO operaciones parciales de tres cadenas y calcula que la reconstrucción generará al menos 3 mil empleos; IP impulsará nuevas normas de construcción

NILSA HERNÁNDEZ, GISELLE SORIANO Y PEDRO DOMÍNGUEZ / CDMX

El presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete se reunieron con empresarios para acordar el plan de reactivación de Acapulco tras el paso del huracán Otis, en el que se pactó que desde el 15 de diciembre reabrirán las primeras dos cadenas hoteleras.

Al salir de Palacio Nacional, tras una reunión de casi dos horas, Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), informó que el Tianguis Turístico sí se llevará a cabo en Acapulco, por lo que los esfuerzos están enfocados para que parcialmente estén funcionando cadenas como Grupo Brisas, Mayan Palace y Mundo Imperial, entre otros.

“Para la reactivación lo más importante es sí o sí llevar a cabo el Tianguis Turístico y, en el caso de los hoteles, que empiecen a abrir cuanto antes; sobre las facilidades que pueda hacer el gobierno en cuanto a los intereses, hay apoyo.

“Hay algunas preocupaciones, pero estamos todos alineados, ahorita decían, es que el Tianguis Turístico es el 8 de

abril. ¿Podemos llegar? Hubo dos hoteleros que dijeron: ‘sí, vamos a abrir el 15 de diciembre parcialmente’”, detalló.

Agregó que es posible la reactivación, como mencionó el Presidente, de hasta 30 hoteles en abril, pues no hubo daños estructurales, sino de vidrios y ventanas.

—¿Entonces ya habrá turismo en diciembre?

—Sí, la apuesta es esa —aseguró, al destacar que los dueños de las cadenas fueron los que mencionaron que en diciembre habrá una reapertura parcial.

Asimismo, dijo que durante la reunión se habló acerca de la posible generación de más de 3 mil empleos en Acapulco.

“Yo creo que se podrán generar más de 3 mil empleos, pero no solo en el Tianguis Turístico, sino en toda la reconstrucción, porque también hablamos de trabajos temporales, la idea es ocupar a la gente”, comentó.

En este sentido, señaló que los empleos que se generen estarán relacionados a los eventos que se lleven a cabo, como el Abierto de Tenis y la Convención Bancaria.

En cuanto al tema del presupuesto que se necesitará para la reactivación de todos los sectores en Acapulco, Cervantes afirmó que con la suma de esfuerzos confían en que se podrá lograr.

“Estamos haciendo una suma de esfuerzos las grandes empresas, pero hay gobiernos que le están metiendo 10 millones de dólares y hay agencias de apoyo, fundaciones; yo creo que sí nos alcanza”, señaló.



En tanto, en la mañana, el Presidente dijo que su gobierno destina 33 mil mdp en apoyos sociales a Guerrero y aseguró que la bolsa de 61 mil millones del plan de reconstrucción puede subir a 100 mil.

Respondió así a quienes lo criticaron por su actuar frente a la devastación, por lo que presumió la cercanía que tiene con la gente del puerto y aprovechó para mencionar que la próxima semana tendrá otra reunión de evaluación en el lugar, lo que significará su quinta visita a la zona.

Medidas en infraestructura

El sector empresarial de Acapulco también buscará impulsar una nueva norma de construcción para que los hoteles resistan el impacto de huracanes como *Otis*, informó Cervantes.

Luego de reunirse con el Presidente en Palacio Nacional, descartó que las edificaciones en Acapulco tengan daños estructurales, pero aceptó que ningún huracán había causado tantas afectaciones como *Otis*.

“Esto nos invita a buscar una nueva norma para tener vidrio templado que aguante esto y, donde haya alto riesgo, calcianas ciclónicas les llaman”, explicó.

Cervantes explicó que será necesario instalar visorios y persianas anticiclónicas, porque es muy peligroso que en una emergencia haya vidrios “volando a 300 kilómetros por zona baja”.

Asimismo, mencionó que tendrán reuniones semanales para dar seguimiento a los avances en la reconstrucción.

“Vamos a tener reuniones semanalmente (...) ya hemos tenido muchos eventos, el del (sismo del) 17, la inundación de Tabasco y Chiapas, que además nos agarró en la pandemia, y salimos”.





Enfrentamiento de las bancadas durante la sesión de ayer. CUARTOSCURO



Control aéreo, bajo austeridad republicana

Aunque especialistas advierten que un ciberataque contra los sistemas de control de tránsito aéreo podría tener efectos catastróficos, el Seneam reporta que durante este 2023 careció de recursos presupuestales encaminados al fortalecimiento de la ciberseguridad



Control aéreo, bajo austeridad republicana

#Ciberseguridad

Aunque especialistas advierten que un ciberataque contra los sistemas de control de tránsito aéreo podría tener efectos catastróficos, el organismo denominado Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) reporta que durante este 2023 careció de recursos presupuestales encaminados al fortalecimiento de la ciberseguridad

POR LUIS HERRERA
@Luis_Herrera_A

El organismo denominado Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), responsable del Control de Tránsito Aéreo en el país, careció durante este año de recursos para fortalecer sus esquemas de ciberseguridad, aun teniendo en sus manos funciones tan relevantes como la ya señalada para garantizar el transporte seguro de las personas.



Especialistas en el ámbito de la seguridad de la aviación civil, han advertido que un ciberataque que logre vulnerar los sistemas de control de tránsito aéreo de un país, podría tener consecuencias muy graves, incluyendo la colisión de aeronaves en vuelo, con las pérdidas de vidas humanas que ello podría implicar.

En respuesta a una solicitud de información, donde se le requirió que precisara qué medidas había adoptado para protegerse de los ciberataques, el organismo Seneam brindó un reporte al respecto.

“En reunión virtual el 15 de diciembre de 2022, con el encargado de la implementación del Marco de Gestión de la Información, en las dependencias gubernamentales, de la Coordinación de Estrategia Digital Nacional (CEDN), se le comentó que no se cuenta con recursos financieros para la adquisición de herramientas para el fortalecimiento de la ciberseguridad, a lo cual surgió, nos enfoquemos en la implementación de políticas, procedimientos, campañas de concientización y cuando sea posible el uso de herramientas de software libre, derivado de la austeridad republicana”.

No obstante, el organismo asegura que la infraestructura de red con la cual despliega sus funciones sustantivas en materia de navegación aérea se encuentra “aislada”, lo que la vuelve inalcanzable de algún ciberataque, según lo expone en el documento (recurso de revisión RRA 4264/23).

“En cuanto a las redes de misión crítica, donde se encuentran las TICs operativas para los servicios de ayuda a la navegación aérea, Servicios a la Navegación en el Espacio

Aéreo Mexicano tiene una infraestructura de red que no es pública y se mantiene aislada, por lo que no es susceptible de ataques cibernéticos exter-

nos. A la fecha, no se cuenta con información que nos indique de la existencia de ataques cibernéticos y no se ha visto comprometida la seguridad y los servicios a la navegación aérea”.

Para el resto de sus actividades, el organismo indica que emplea una infraestructura de red de la cual no es el administrador sino sólo un usuario.

“La infraestructura de red que utiliza Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano para los servicios de Tecnologías de la Información y Comunicaciones (TICs), utilizadas para la administración (TICs Informáticas) a través de los servicios de correo institucional, internet e intranet

dicha red es propiedad de la Secretaría de Infraestructura de Comunicaciones y Transportes”.

Por tal motivo, agrega que no se tiene información relacionada con ciberataques, si bien ocurrió un ataque de ciberseguridad en la Secretaría de Infraestructura de Comunicaciones y Transportes, la misma aplicó los protocolos de ciberseguridad y Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano permaneció

aislado de dicho ataque y no se vio comprometida la infraestructura.

Los riesgos

Este 11 de agosto de 2023, Eduardo Reyes López, subgerente de Seguridad Aeroportuaria del Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), publicó un artículo en el portal de Seguridadlatam, titulado Seguridad integral: ciberseguridad y AVSEC, un enfoque holístico, donde

adverti sobre las consecuencias que podría tener un ciberataque en el control de tránsito aéreo.

“El gran secreto de la integración de la ciberseguridad en el ambiente AVSEC (Seguridad de la Aviación Civil) es estar conscientes de cuánto depende la vida de las personas (pasajeros, tripulaciones, comunidad del aeropuerto y población en general) de las computadoras o sistemas informáticos, así como de la vul-

nerabilidad de los mismos. Si somos capaces de identificar esto, el camino, sin duda, será mucho más fácil”.

Reyes López señala que un ciberataque de tipo ransomware, que bloquea el acceso a los sistemas de información a cambio de un rescate económico, podría tener secuelas mortales.

“En un entorno AVSEC, un ciberataque de ransomware podría ser catastrófico si, como moneda de cambio por la libe-

ración de presos políticos (generalmente esta es una demanda de grupos terroristas), la información de los sistemas de control de tránsito aéreo fuera adulterada de tal manera que se pudieran ocasionar impactos entre aeronaves en vuelo”.

Los avances

Aunque el organismo Seneam reconoce la falta de recursos para incrementar su ciberseguridad, también asegura que sí está implementando acciones en este rubro, inclusive bajo la supervisión de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI).



“Dentro del ámbito aeronáutico Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, como proveedor de los servicios aeronáuticos (ANSP por sus siglas en inglés) del Estado Mexicano, miembro de la Organización Internacional de Aviación Civil, se encuentra desarrollando los mecanismos de seguridad en la aviación (AVSEC) y Ciberseguridad para una navegación segura. Tales medidas también son auditadas por la OACI a través de la autoridad aeronáutica en nuestro país, la Agencia Federal de Aviación Civil”.

También expone que, dado que está atendiendo los objetivos estratégicos de la OACI, dentro del Plan Global de Navegación Aérea, que persiguen una interoperabilidad de los sistemas entre ANSP para un manejo automatizado, eficiente y seguro de las operaciones aéreas, el Seneam ha iniciado un programa de modernización de sus sistemas y equipos de ayuda a la navegación aérea, los cuales ya incluyen los mecanismos de ciberseguridad en hardware y software.

Asimismo, Seneam trabaja en la implementación de su Marco de Gestión de Seguridad de la Información (MGSI), que incluye el establecimiento de una Política de Seguridad de la Información, y controles para tener un protocolo de actuación ante intervenciones ilícitas, internas o externas, que puedan causar la pérdida total o parcial de los activos de negocio de la institución.

Aunque el Seneam reconoce la falta de recursos para incrementar su ciberseguridad, también asegura que sí está implementando acciones en este rubro, inclusive bajo la supervisión de la Organización de Aviación Civil Internacional

Especialistas en el ámbito de la seguridad de la aviación civil, han advertido que un ciberataque que logre vulnerar los sistemas de control de tránsito aéreo de un país, podría tener consecuencias muy graves, incluyendo la colisión de aeronaves

En reunión con el encargado de la implementación del Marco de Gestión de la Información de la Coordinación de Estrategia Digital Nacional, se le comentó que no se cuenta con recursos financieros para la adquisición de herramientas para el fortalecimiento de la ciberseguridad, a lo cual sugirió, nos enfoquemos en la implementación de políticas, procedimientos, campañas de concientización y cuando sea posible el uso de herramientas de software libre, derivado de la austeridad republicana”

Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam)



